

PREGUNTA CON RESPUESTA POR ESCRITO

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

DÑA. MACARENA OLONA CHOCLÁN y D. AGUSTÍN ROSETY FERNÁNDEZ DE CASTRO, en sus respectivas condiciones de portavoz adjunta y diputado del Grupo Parlamentario VOX (GPVOX), al amparo de lo establecido en los artículos 185 y siguientes del vigente Reglamento del Congreso de los Diputados, presentan la siguiente pregunta para la que solicitan respuesta por escrito.

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Según informaciones publicadas por el Estado Mayor de la Defensa¹ "Los militares españoles integrados -bajo control operativo del Mando de Operaciones- en el Grupo Táctico 'Wolverine' en la operación enhanced Forward Presence (eFP) han realizado esta última semana el ejercicio 'ALERTEX' para comprobar su capacidad de respuesta ante cualquier agresión que pudiera sufrir Letonia en el marco de la operación de la OTAN".

1

¹ "Militares españoles participan en ejercicio Alertex de la operación Enhanced Forward Presence", Estado Mayor de la Defensa, 01.03.2021. Disponible [en línea]: https://emad.defensa.gob.es/operaciones/operaciones-en-el-exterior/31-eFP_Letonia/noticias/listado/210301-ejercicio-alertex-letonia.html





RUDO PARLAMENTARIO

Con este tipo de ejercicios se pretende llevar a cabo una acción militar coordinada que permita disuadir a una fuerza invasora de realizar un ataque sobre Letonia o cualquier otro tipo de actuación que implique la violación de su territorio. Concretamente, este ejercicio persigue comprobar la efectividad del sistema de alerta y la capacidad de respuesta inmediata del Grupo Táctico multinacional que la OTAN pone a disposición de la Brigada Mecanizada Letona (MKBDE).

Las diferentes unidades pertenecientes al eFP Battle Group han aplicado los procedimientos con los que se proporciona una respuesta gradual y escalonada ante cualquier amenaza que se cierna sobre Letonia. En este escenario, se parte desde una situación de calma hasta llegar a un estado de alarma en el que las unidades, tanto letonas como del Grupo Táctico, son capaces de reaccionar contra la amenaza de forma decisiva.

Para verificar la validez de este tipo de ejercicios, se analiza durante todas las fases del ejercicio la disponibilidad de las unidades, su interoperabilidad y, sobre todo, la efectividad de todas aquellas actividades asociadas a la función de combate y protección.

A pesar de la importancia de estos ejercicios, lo cierto es que no son comparables a los que está llevando a cabo el potencial adversario: la Federación Rusa. Según informaciones publicadas², en el año 2018 Rusia realizó los Vostok-2018, los

² "Rusia prepara el ejercicio militar más grande de su historia", *France*24, 10.09.2018. Disponible [en línea]: https://www.france24.com/es/20180910-rusia-prepara-el-ejercicio-militar-mas-grande-de-su-historia





GRUPO PARLAMENTARIO

ejercicios militares rusos más importantes desde la Guerra Fría³. En el este de Siberia, 300.000 soldados del ejército ruso fueron movilizados, junto 36.000 vehículos, 1.000 aviones y 80 navíos. De entre este colosal despliegue destacaron los misiles *Iskander*, los tanques *T-80* y *T-90* y los aviones de combate *Su-34* y *Su-35*.

China también envió 3.200 soldados para participar en los ejercicios, más de 900 piezas de equipo militar y 30 aeronaves de ala fija y helicópteros, al igual que Mongolia, que hizo lo mismo con algunas unidades militares.

Para este año 2021, los ejercicios Zapad-2021 (Oeste, en ruso) se desarrollarán en Bielorrusia y Rusia, entre el 10 y el 16 de septiembre. Según la investigadora principal del Real Instituto Elcano, Mira Milosevich-Juaristi:

"El ejercicio Zapad es una prueba de estrés de la capacidad del sistema para afrontar un escenario de conflicto con la OTAN. En la mente de los líderes rusos este escenario no es del todo hipotético. Mientras la OTAN está trabajando activamente para mejorar la disuasión contra Rusia en los países bálticos, Moscú se aferra a "defender" Bielorrusia, porque se preocupa de que acontecimientos similares a los de Maidan en Kiev puedan repetirse en Minsk. La base de este miedo es la paranoia de que la OTAN pueda patrocinar algún tipo de levantamiento popular y

³ "Rusia: así son los Vostok-2018, los ejercicios militares más importantes organizados por Moscú desde la Guerra Fría", *BBC News Mundo*, 11.09.2018. Disponible [en línea]: https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-45479567





GRUPO PARLAMENTARIO

usarlo como un pretexto para intervenir, lo que desgarraría Bielorrusia de la zona de influencia rusa.

Zapad-2017 es mucho más que unas maniobras militares "de naturaleza estrictamente defensiva", como afirmó el ministro de Defensa ruso Serguei Shoigu. Es un elemento de la disuasión estratégica: la exhibición del creciente poder militar ruso y de su voluntad de usarlo, un instrumento de intimidación y coacción sobre los vecinos para fomentar el miedo y el nerviosismo (cosa nada difícil dadas las experiencias históricas que estos países han tenido con el Imperio ruso, la Unión Soviética e incluso con la Rusia actual), y de disuasión no nuclear y contención de la Alianza Atlántica para impedir su ampliación hacia el este. Los analistas occidentales pueden aprender mucho de este acontecimiento sobre la capacidad de Rusia de desplegar formaciones de combate en la región"⁴.

A tenor de lo expuesto anteriormente, resulta procedente plantear las siguientes

PREGUNTAS

1.- ¿Cuál ha sido el resultado del análisis del ejercicio?

⁴ MILOSEVICH- JUARISTI, Mira: "Las maniobras militares rusas como ingrediente de la disuasión estratégica", ARI 64/2017, *Real Instituto Elcano*, 04.09.2017. Disponible [en línea]: <a href="http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano_es/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/defensa+y+seguridad/ari64-2017-milosevichjuaristizapad-2017-maniobras-militares-rusia-disuasion-estrategica"





GRUPO PARLAMENTARIO

- 2.- ¿Cuál es el número de unidades -y de militares- que se encuentran encuadradas en el Grupo Táctico Multinacional de la OTAN en Letonia?
- 3.- Dada la magnitud de los ejercicios realizados por la Federación Rusa, ¿considera el Gobierno que el despliegue de la OTAN sería suficiente para detener una posible agresión?

Palacio del Congreso de los Diputados, a 4 de marzo de 2021.

Agustín Rosety Fernández de Castro.

Diputado del Grupo Parlamentario VOX.

Macarena Olona Choclán.

Portavoz Adimta del Grupo Parlamentario VOX.